



## ENSAYO SOBRE CHILE

20184

AUTOR: Vicente Pérez Rosales 1907 - 1986

EDIT.: Ediciones de la Universidad de Chile, Santiago 1986, 351 páginas.

Conocer la patria desde sus orígenes es remozar el espíritu en lo que fueron los primeros hábitos de su vida nacional. Al margen de la curiosidad que pueda despertar el saber aquello que alguna vez fue inédito, prevalece, sin embargo, el fortalecimiento de la personalidad, la seguridad del presente y la confianza en el futuro al producirse un feliz reencuentro con los fundamentos de nuestra identidad como nación. A esta noble finalidad contribuye el *Ensayo sobre Chile*, de Vicente Pérez Rosales, publicado por Ediciones de la Universidad de Chile, Santiago, 1986, 351 pp., edición que posee el matiz de principes, por ser la primera de la Colección "Libros de Chile".<sup>1</sup>

El propósito de dicha colección, que culminará cuando la casa de Bello cumpla su sesquicentenario, es ser la portadora de un legado nacional en que nuestras tradiciones y valores encuentren debida expresión. Laudable y oportuno esfuerzo de la Universidad de Chile, precisamente en el momento en que como nación, nos esforzamos por aprovechar toda luz que ilumine nuestra trayectoria hacia el futuro y afiance nuestra identidad.

*Ensayo sobre Chile* constituye un haz luminoso que cumple esta misión deslumbradora de la nacionalidad. Para leerlo, dejémonos conducir por su autor a través del territorio nacional con las carac-

terísticas propias que tuvo a mediados del siglo XIX, cuando el porvenir de Chile se fraguaba en todos los ámbitos con impulsos avasalladores que aún hoy envidiamos. En cada cláusula, el mismo afán: divulgar el patrimonio geográfico, botánico, zoológico, político y económico, es decir, exhibir la verdad sobre Chile y su destino. "Conduciré por la mano al extranjero desde las selvas vírgenes de las regiones australes hasta el árido desierto de Atacama (...) Recorriendo las provincias, encontrará en el suelo matizado de Copiapó, centro de reunión de los extranjeros, el país de las halagüeñas ilusiones y de las fortunas improvisadas, y a veces el de la ruina de los imprudentes; en el Huasco, viñedos que eclipsan la fama de los de Corinto y Málaga; en Coquimbo, los depósitos de las más ricas minas de cobre, y en la alegre Elqui, el primer aspecto de los brillantes valles de la Cordillera. De aquí, pasará al Jardín de la República, Aconcagua, que situado al pie del gigante del sistema andino, reúne todos los climas del mundo. Verá en Valparaíso, el depósito del mar Pacífico; en Santiago y en Colchagua, el vasto y rico almacén del abastecimiento del país; en Talca, Cauquenes y en Concepción, el granero de la América y de la Australia; en la Araucanía, los hijos de la guerra y de la libertad y en Valdivia y Chiloé, el arsenal marítimo de la República y la cuna de los

marinos osados y dóciles.

"En todo el territorio que habrá recorrido no será atacado por ninguna enfermedad endémica, por ninguna bestia feroz, por ningún animal venenoso" (Prólogo, p. 41).

La estructura de la obra fluye natural de esta visionaria posición. Consta de dos partes. En la primera, aparece la inspección geográfica del país. En la segunda, brinda una descripción de las diferentes regiones del país, a través de la mira antropológica.

Vicente Pérez Rosales, el que inventa, forja y descubre el alma nacional, se perfila con nitidez y fuerza en su *Ensayo*. Es cierto, hay que comprender el texto e interpretarlo luego en los marcos contextuales y espaciales de su época, cuando Chile empezaba a afincarse en sus raíces. No es menos cierto, empero, que, pese a haber cumplido su misión, la obra está en plena vigencia, por permanecer incólumes los principios que la inspiraron: dar a conocer al mundo la riqueza material y espiritual de Chile, o lo que es lo mismo, construir la patria. Una obra recomendable, sobre todo, para quien tiene por vocación crear en la juventud un auténtico patriotismo.

Prof. Mario Fariás Andrade

Museo Pedagógico de Chile

Membro del Consejo Editor

Valor del libro: \$ 3.000 IVA

Incluido.

Revista de Educación n° 142, Mayo, 1982

1.71

## Ensayo sobre Chile [artículo] Mario Fariás Andrade.

Libros y documentos

### AUTORÍA

Fariás Andrade, Mario, 1940-

### FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Ensayo sobre Chile [artículo] Mario Farías Andrade.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

Biblioteca Nacional Digital

**INSTITUCIÓN**

Biblioteca Nacional

**UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile